

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 70 (1925)
Heft: 8

Buchbesprechung: Bulletin bibliographique

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

BULLETIN BIBLIOGRAPHIQUE

Allgemeine Schweizerische Militärzeitung.

Nº 15. — Zur Neuorganisation der Radfahrer, von Hptm. Laesser.
— Der Gaskampf, von Walter Höhn. — Schweizerische Unteroffizierstage in Zug, 7-10. August 1925. — Totentafel. — Literatur.

Nº 16. — Rapport sur l'activité du Comité central de la société suisse des officiers pour la période du 1^{er} avril 1924 à fin juin 1925 (dans les trois langues nationales). — Rapport des vérificateurs des comptes à l'assemblée des délégués (id.). — Rapport du Comité central sur l'activité des sections 1922-1924 (id.). — Réunion de la Société suisse des officiers, Genève, les 13 et 14 juin 1925. —

Nº 17. — La nouvelle organisation des troupes et ses conséquences, par le Lieut.-colonel G. Combe. — Totentafel. — Literatur.

Erratum. — L'ouvrage du colonel Hierl dont la livraison de juillet a rendu compte, a paru chez les éditeurs « Offene Worte », à Charlottenburg.

Commandant Grasset. La guerre en action ; le 22 août 1914 au 4^e corps d'armée. Virton. 210 pages, grand in-8. Berger-Levrault 1925.
Prix : 10 fr.

Le récit du combat de rencontre de Virton, complète celui d'Ethe, du même auteur, publié l'année dernière. Les deux ouvrages forment un tout, puisqu'ils retracent l'activité du 4^e corps d'armée ; ils peuvent cependant être lus avec profit indépendamment l'un de l'autre, puisque chacun relate le combat de l'une des divisions du corps, combattant sans aucune liaison entre elles.

Indépendamment de tout intérêt didactique, ces récits de bataille sont d'une lecture attachante et impressionnante. Avec lui, on vit, page après page, la rencontre avant le jour, le déploiement dans le brouillard, la bataille mal engagée se déroulant un peu au hasard, malgré tous les efforts des dirigeants et des exécutants, et se terminant à la nuit tombante comme une journée de manœuvres.

Dans un bref chapitre final, l'auteur attire l'attention sur quelques points particulièrement intéressants. Nous en relevons un de nature à faire tout spécialement réfléchir un officier de milices.

Le hasard voulut que ce jour-là, il y eut à l'avant-garde un régiment très éprouvé dans les combats précédents et bourré de réservistes qui ne connaissaient pas leurs chefs et n'avaient pas encore pris l'habitude du rang. Que se passa-t-il au juste lors de la rencontre brutale dans le brouillard ? On ne le sait, mais le régiment ayant perdu presque tous ses officiers, se désagrégua. Le commandant Grasset estime qu'un régiment doué de plus de cohésion aurait mieux résisté, et il ajoute : « Nous aurons demain, avec le service militaire réduit, des troupes encore moins instruites et moins habituées au rang que les réservistes du 130^e. Il sera sage de ne pas leur demander, dès les premiers jours de la campagne, l'exécution de mouvements offensifs vigoureux, tels que les exigeait le règlement de 1902. A Virton, si au lieu de lancer le 130^e à l'attaque dans le brouillard, on l'eût terré dans des trous de tirailleurs, en attendant d'y voir clair, il aurait certainement tenu, arrêté à moins de frais la ruée allemande et permis au

général de division de prendre les mesures nécessitées par les circonstances... Après les premiers chocs, une fois l'adaptation faite, il sera parfaitement possible d'obtenir des efforts et des sacrifices extrêmes de nos *miliciens* de demain ».

Dans l'armée suisse aussi, il ne manque pas de gens pour voir dans la ruée offensive de miliciens non-aguerris l'unique et infaillable victoire. Ceux-là feront bien de méditer les paroles du commandant Grasset.

L.

La Guerre d'Espagne (1807-1813), par le commandant A. Grasset. — Tome II. Berger-Levrault, 1925. 358 p. gr. in-8 avec 4 croquis et 1 carte. Prix : 20 francs (français).

Le tome I^{er} de cet ouvrage a paru en juin 1914. Il exposait les préliminaires de la guerre d'Espagne, l'invasion du Portugal par Junot, puis de l'Espagne par Murat et ce qui s'ensuivit jusqu'en mars 1807.

Depuis, la guerre a forcé l'auteur à suspendre son étude. Après plusieurs années d'interruption, la section historique de l'Etat-major de l'armée a décidé de faire continuer cet important travail.

Le tome II nous dit comment Napoléon confisqua à son profit la couronne d'Espagne et comment le peuple espagnol, à la voix de ses prêtres, se leva presque comme un seul homme contre l'usurpateur, dans les derniers jours de mai 1808. Le volume relate les opérations qui s'ensuivirent jusque vers fin juin. A ce moment, la stratégie et la politique de l'Empereur, qui n'avait pas prévu le soulèvement populaire, se trouvent en défaut de toutes parts. Le maréchal Bessières a bien remporté d'éphémères succès à Valladolid et Saragosse. Dupont, qui allait chercher à Séville son bâton de maréchal est arrêté à mi-chemin, à Andujar, et déjà presque cerné; le maréchal Moncey est arrêté devant Valence et le général Verdier devant Saragosse.

L'éloge du commandant Grasset, comme écrivain militaire, n'est plus à faire, ni pour la forme ni pour le fond. Son ouvrage, quand il sera complet, sera un magnifique monument à la vaillance des armées françaises et au patriotisme du peuple espagnol. Même après la guerre mondiale, tout militaire y trouvera des enseignements, et peut-être les lecteurs suisses plus que tous autres. Ne s'agit-il pas d'un peuple pacifique comme le nôtre, luttant avec une énergie féroce contre un puissant envahisseur et finissant avec l'aide de l'étranger par le chasser de son sol ? Ne serait-ce pas notre sort dans une guerre future ?

L.

Taschentabelle nebst Anweisung für Artillerie-Unteroffizier und Infanteriegeschützführer, von R. Freyer, Ltn. im 3. preuss. Artillerie-Regt. Verlag « Offene Worte », Charlottenburg.

Destiné aux sous-officiers d'artillerie et aux chefs de pièce des canons d'infanterie, ce petit livre contient une quantité de renseignements utiles aux chefs de section de notre artillerie, notamment des méthodes simples et pratiques se rapportant au calcul des trajectoires et des couverts, à la mise en direction d'une batterie et aux éléments nécessaires pour établir les plans de tir.

D'autres renseignements concernant l'organisation de la batterie, le matériel de pièce et ses accessoires, ainsi que les munitions, ne sont pas applicables à notre artillerie, mais ont néanmoins un intérêt documentaire et nous permettent de faire une comparaison avec notre matériel et notre organisation.

A.